

El Obrero

Número suelto, 10 céntes.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIII

NUM. 1.069

Palma de Mallorca 25 de Agosto 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

PARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Agrupación Socialista

COMITÉ

Se reunirá hoy viernes a las 8 de la noche para tratar un asunto importantísimo que requiere la asistencia de todos.

AGRUPACION

Se reunirá en Asamblea extraordinaria el próximo lunes 28 de Agosto a las 8 y media de la noche en la que la Comisión nombrada para revisar la vista económica de EL OBRERO BALEAR dará cuenta de sus trabajos.

Todos los afiliados verdaderos amantes de nuestro semanario no deben faltar a la citada Asamblea.

El Comité

MEDITACIONES

El próximo Congreso ordinario de la Casa del Pueblo : : :

VI y ÚLTIMO

La nueva Casa del Pueblo

Próximo ya a terminarse el nuevo edificio para local social de las Sociedades obreras es indispensable que en el Congreso venidero se tengan en cuenta las nuevas necesidades que en sí lleva aparejadas la posesión del mismo. Todas estas necesidades han de tener en el presupuesto económico que se formalice las consignaciones correspondientes para poder ser atendidas debidamente, pues no deben olvidarse los gastos de conservación del edificio y demás que implique su administración. Igualmente hay que preocuparse por amueblarlo

un poco decorosamente, sobre todo el salón teatro que está llamado a rendir muchos beneficios si se le cuida y explota convenientemente, tarea esta que está reservada al Patronato pero que nada podrá hacer sin el apoyo moral y material de las entidades que allí se cobijen, las cuales son las únicas interesadas ya que en beneficio suyo exclusivamente ha de hacerse todo.

Por consiguiente, en los acuerdos y resoluciones que se tomen en el citado Congreso respecto a gastos generales deben tenerse en cuenta los compromisos y necesidades del nuevo local, el cual, por ser cosa propia de las Sociedades obreras debe mere-

cer todos sus cuidados y desvelos.

Nuevo Reglamento de la

: : Federación : :

Sabemos que el Comité Central presentará al Congreso un proyecto de nuevo Reglamento de la Federación, al cual seguramente incorporará mucho de lo que ya llevamos expuesto.

Como el Reglamento de una Sociedad es su ley orgánica por la cual se regulan todas sus funciones y se determinan los derechos y deberes de todos y cada uno de sus adherentes es conveniente que al discutirse el de la Federación todos los congresistas lo hagan con especial cuidado para que en su articulado se hallen previstos y teóricamente resueltos todos los problemas de la vida normal y futura de nuestro organismo federativo.

Además de todos los capítulos naturales y corrientes en todo reglamento, en nuestro concepto el

de la Federación ha de tener uno que trate exclusivamente de las relaciones, derechos y deberes de las Sociedades con la nueva Casa del Pueblo y su Patronato, pues precisa que todo se prevenga para que, conocidas las obligaciones y derechos de todos con respecto a la propiedad, uso y gobierno del local no pueda surgir la menor dificultad entorpecedora de la armonía y buena marcha social. Para la redacción del capítulo que nos ocupa precisa tener en cuenta el espíritu y letra de la escritura de donación del edificio a cuyas condiciones han de adaptarse irremediabilmente todas las entidades que quieran vivir en él.

Y esperando que llegue el día del Congreso y que todos los congresistas acierten en su labor, damos por terminada esta serie de artículos en los que solamente nos ha guiado el deseo de orientar a la Federación apuntando ideas y procedimientos que de buena fé creemos ha de seguir.

A todo trapo

Leemos que un «conocido libelista (difamador) que luce sus habilidades en un semanario de escándalo de esta ciudad requirió a un guardia de seguridad para que inquirena la razón de porque le perseguía un fornido caballero, perteneciente a distinguida familia y funcionario de un centro oficial.»

«El libelista y su «perseguidor» acudieron a la Inspección de Policía, donde parece se puso en claro que no había persecución, sino coincidencia de dirección.»

Apostaríamos un aparato del 606 que el tal libelista era don Manitas. (Suponemos que eso del 606, es cosa muy conocida de dicho señor, verdad que sí, don Manitas?)

Y al suponer que sea él, el libelista en cuestión, es porque ya en Mahón, según nuestros informes, por haber ofendido a las mujeres del llamado barrio 15, le propinaron tres garrotazos y un tiro; en la calle de Palacio, de esta capital, un exalcalde, por motivos también libelistas, le arrojó tres puntapiés, otro garrotazo y le pasó el bombín hasta la nuca; en la Plaza de Weyler, por iguales motivos, D. Fernando Pou le puso la nariz hecha un higo chumbo; en la redacción de su libelo, D. Francisco Vilalonga, por quitarme allá esa canallada periodística, con el bastón enarbolado le obligó a rectificar; en la calle de Síates,

próximo a su domicilio, una noche le salieron dos sujetos por él agraviados, le bajaron las vestiduras y le pusieron unas nalgas como un tomate, y así sucesivamente le están dando con frecuencia sustos y escorrones al «cívico» don Manitas, que parece vino a este mundo destinado a ser «muñeco del pin pan pan».

Y claro está, como el hombre está ya tan experimentado en eso del pin pan pan, los transeúntes le parecen escapatetas.

Suponiendo don Manitas que alguien que es afecto a nuestra redacción ya no hace de zapatero, lo cual, si fuese verdad, no tendría nada de particular, en su libelo afirma muy seriamente, haciendo alarde de hombre honrado, que si él hubiese nacido zapatero, zapatero moriría.

Pero lo cierto es que don Manitas nació abogado y de todo hace menos ejercer su profesión, en la que nunca pudo distinguirse y ganarse decorosamente la vida, teniendo que arrastrarse en la política para alcanzar un empleo en el cuerpo de funcionarios de Hacienda. Luego se metió a explotador de los pobres repatriados de ultramar cobrándoles, muy cívicamente, el 6 por ciento de sus haberes; creó el Foro Balear, para ir viviendo, y después la Liga de Proprietarios de fincas urbanas, asignándose así mismo un sueldo de 6.000 pesetas que se le abortó al constituirse la Cámara de la Propiedad

y más tarde, sin pagar la debida contribución, se dedicó con un cura a hacer porquerías en una cochera del Ensanche. (Eso de porquerías ya es el colmo, pues es cosa que huele... a puercas.)

Y sin embargo de tanto oficio don Manitas sostiene que si hubiese nacido zapatero zapatero moriría. ¡Qué fresco es don Manitas!

Asigura el mismo don Manitas (perdonen los lectores tanta redundancia) que nosotros no creemos que esté vendido a D. Manuel Salas para guardar silencio en el asunto de la sal. Pues se equivoca: con la misma intensidad de convicción y la misma buena fé que él cree que nosotros estamos vendidos a D. Juan March nosotros creemos que él lo está a D. Manuel Salas.

Sus razones tendrá don Manitas para llamarnos Sres. de los billetes de banco de D. Juan March, (que lástima que no sea verdad!), pero créanos también que nosotros tenemos las nuestras, y muy poderosas, para llamarle a él lacayo del oro de D. Manuel Salas.

Díganos con franqueza, don Manitas, ya que todos nos conocemos y nos conoce el público: ¿a que suma alcanzaba el fajo de papeles que le entregó don Manuel? Su silencio en el escandaloso negocio de 25 años sobre la sal de Torrevieja ¿cuánto le ha valido?

Conveniría que aclarara bien esto para que el público conociera su modo de vivir, pues V. sabe que con respecto a esto, a los modos de vivir, dijo una vez el filósofo Mirabeau que sólo había tres: ser asalariado, ladrón o mendigo.

Y como quiera que V. tiene dicho que no tiene rentas ni nadie sabe que sea mendigo ni asalariado.....

Con motivo de la última huelga de Correos don Manitas ha hecho un alarde más de su civismo y en nombre de él y por bien de la patria ha enviado un documento al jefe del Gobierno, pidiendo, entre otros castigos, el de la pena de muerte para aquellos funcionarios que supieron rebelarse en defensa de sus intereses y de su dignidad profesional.

Se asegura que tan piadosa como cristiana petición la ha hecho don Manitas para ver si consigue de Sánchez Guerra que le nombre, de real orden, el ejecutor patibulario de dichos funcionarios.

Está visto, Manitas no toca asunto que no involucre un interés personal.

Otro rato a política

Muy poco ha faltado, amigo Bisbal, después de la lectura de vuestra réplica, para que os diera la razón y me declarara convencido. Los argumentos, los hechos por vos aducidos en apoyo de vuestra tesis son a primera vista tan puestos en su lugar y tan contundentes que no cabe el parecer la contraréplica; tanto es así, que para mal bilvanar la presente, me he visto, ingenuamente es lo confieso, en un verdadero aprieto.

Renuncio, porque no sé si sabría, a concretar de una vez todo mi pensamiento en la cuestión que debatimos. Vos, ahorrándome trabajo, habéis resumido el que se desprende de mis dos artículos anteriores, resumen que yo suscribo, si bien con la advertencia de

que mi punto de vista, mi pensamiento habrán de ser ampliados y completados a medida que nuestra amistosa polémica vaya desenvolviendo en toda su amplitud el problema, hasta ahora sólo en parte planteado.

Y volvamos a la carga. Según vos el Partido Socialista es ajeno a toda culpa en cuanto se refiera al entronzamiento de las derechas y que ha estado donde debió estar, manteniéndose en el plano de su pureza ideológica que es el plano de la lucha de clases. Esta opinión, que respeto y no comparto, ha sido hasta hoy la opinión de la inmensa mayoría de nuestro partido. Defendida con muy distintos motivos y muy diversas razones tácticas y doctrinales es la que ha prevalecido y servido de norma y guía en nuestras luchas. Dejaría de ser socialista si no aceptara, convencido de su existencia y de su verdad, el principio de la lucha de clases; pero a este respecto soy un poco heterodoxo, digámoslo así, y no se dar a aquél principio todo el alcance que se ha pretendido. Acepto la lucha de clases en cuanto surja como natural fenómeno, como hecho social de las actuales relaciones económicas, y lo acepto, en este caso, con todas sus consecuencias; pero no en cuanto se quiera referir al mismo toda nuestra acción y en su aplicación práctica conduzca a la negación de la solidaridad con otros grupos humanos, que propugnando por determinados puntos ideales, a todos comunes, puedan por el mútuo concurso salir beneficiados.

Pues bien, yo entiendo que el Partido Socialista ha seguido en cierto modo esta táctica de aislamiento y, consecuente con ella, ha rehuido toda colaboración y negado toda eficacia a la aproximación y contacto con otros elementos políticos afines. Y esto, que salvo contadas excepciones ha sido la orientación general de nuestro partido constituye, a mi entender, una lamentable equivocación y de ella deduzco la culpa que nos corresponde a los socialistas en el desmandamiento del derechismo.

Recordad, Bisbal, que por la conjunción de todos los elementos liberales del país, por la concentración de todas las fuerzas democráticas fué posible el año 1909, lo que factible no ha sido ahora. Por la unión de todos, en 1909, Maura, el funesísimo Maura y sus secuaces fueron estrepitosamente echados del poder y condenados al ostracismo. Ahora, en estos momentos, los más trágicos y dolorosos por que ha pasado nuestro país, hasta ha faltado quien lanzara el grito que nos agrupa para la defensa de nuestra libertad y de nuestra vida, constantemente en peligro, a cada momento maltrechas y holladas por la reacción. No ha sido posible esto y así hemos vivido estos tres años de régimen inquisitorial con la vergonzosa colaboración del partido liberal.

Pero ¿y nosotros, los de la extrema izquierda, que hemos hecho? Ni si hubiera huído de nosotros el sentido común, ni si hubiéramos perdido la cabeza lo habríamos hecho peor. Estos tres años serán la historia de la aberración y el absurdo proletarios. Recordadlo, Bisbal, lejos de llamar para la lucha a cuantos de buena fe creen en la libertad como ideal propulsor del progreso, como algo básico y esencial para la vida del individuo y la colectividad, se blasfemaba de los derechos del hombre, se declaraba inútil la Constitución y eran zarandajas todas las conquistas democráticas de las pasadas revoluciones. El maximalismo era lo único admisible y la implantación del soviet para el día siguiente lo único que interesaba. Nada de transacciones, nada de pequeñas conquistas, nada de evoluciones; acción directa, violencia, revolución, todo o nada debían ser nuestro norte y guía. Privaban los más exaltados y extra-

vagantes radicalismos y toda llamada a la prudencia y reflexión era signo de flaqueza y cobardía. Se llegó a tachar de «amarillismo» a la U. G. de T. y al Partido Socialista. Y así por este camino de locuras y desaciertos, la cuestión social que fué siempre, antes que todo, una cuestión de derecho, de razón y de justicia, quedó reducida simplemente a una cuestión de fuerza, y desde este momento la batalla estaba irremisiblemente perdida. La burguesía había vencido, la reacción había triunfado. Y el golpe de audacia de aquellas tan valientes y revolucionarias minorías fué dado, no al capitalismo, sino a la libertad, a la organización obrera, débil e impotente aun para luchas decisivas. Así, en estos términos planteado el problema forzosamente había de faltarnos la asistencia y colaboración de un gran sector de la opinión liberal del país.

La culpa, pues, en más o en menos ha sido de todos, y si las derechas más reaccionarias que parecían fosilizadas han podido revivir y hacer lo que han hecho ha sido porque todas las izquierdas hemos andado a la greña, rivalizando para dividirnos y debilitarnos en momentos en que la unión más necesaria nos era: ésta más que ninguna otra ha sido la causa de nuestro desastre.

No creo tener que insistir sobre mi concepto del partido liberal, hablando de sus apostasias y claudicaciones; pero apesar de este mi concepto, apesar de la ley de jurisdicciones, del brazalete ferroviario hay en este partido un sedimento de amor a la libertad y a la democracia y representa en el caos de la política española el mal menor y un mínimo de garantías para el desenvolvimiento de nuestros ideales. Y como en la lucha a entablar contra el derechismo para hacer efectivos los derechos de ciudadanía, se necesita de todo: los esfuerzos y de todas las voluntades, de aquí la necesidad, no de aguardar una circunstancia especial para unir las armas, sino de ir creando esta circunstancia que haga posible por la constitución de un gran frente único la consecución de nuestros propósitos.

Y en Mallorca tal vez más que en ninguna otra parte. En este país amodorrado, levítico, medioeval, espiritualmente muerto es necesario un cambio de rumbo y de táctica. Su escaso desarrollo industrial, la estructura de su propiedad, la debilidad de la organización obrera, la falta de núcleos verdaderamente liberales aconsejan a nuestro partido, sin abandonar el principio de la lucha de clases, sin renunciar a ninguna de sus aspiraciones, desarrollar una tenaz labor política encaminada principalmente a modificar este ambiente reaccionario que nos asfixia, buscando para ello el esfuerzo y el apoyo de cuantos piensan y sienten en liberal.

Y mientras esto no se haga, mientras no exista una fuerza de choque dispuesta y disciplinada para oponerse a las tropelías y desmanes del derechismo el mal irá en aumento y sobre sufrir todas sus injusticias encima tendremos que darle las gracias y pedirle perdón.

Yo como vos creo que al partido liberal le fallarán redaños para contestar debidamente a los agravios de los conservadores, como vos creo que no está con estos porque estos no les han querido, como vos creo que sus fatigas se descargarán preferentemente sobre nuestras espaldas; pero también creo que llegó la hora de decir a todo el mundo, claro y fuerte para que nos oigan, que nosotros estaremos al lado de quienes o de quien esté dispuesto a meter en cintura al derechismo y a asegurarnos la tolerancia que nos es necesaria para la vida de nuestras organizaciones y de nuestras ideas.

¿Que no nos conviene que el partido

liberal con nuestro apoyo y nuestro aplauso, devuelva centuplicados los agravios y ofensas recibidos por temor a las consecuencias de una lucha de esta naturaleza? En eso si que no estamos poco ni mucho de acuerdo, amigo Bisbal; perdonar a la gente reaccionaria, devolverle bien por mal y abofeteada la derecha darla la mejilla izquierda para que así, tranquilamente, pueda entregarse a la preparación de los atropellos y arbitrariedades en futuras etapas de gobierno, eso sólo debe ser, si no puede ser de otra manera.

Yo ansio, yo deseo la venganza. Entre aguantar palizas o darlas prefiero darlas y fuertes, y tras las recibidas no cabe el perdón ni es posible el olvido.

¿Las consecuencias de esto? Que en vez de ser siempre unos los apaleados se establecería turno?

¿Ser siempre víctima pudiendo ser alguna vez verdugo?

Eso no, amigo Bisbal.

J. M. Parets

El conflicto de Correos

Actitud digna de los funcionarios.—Nuestro concejal les apoya.—Acuerdos del Comité Central de la Casa del Pueblo.

La prensa, el gobierno y toda la opinión burguesa han creado un ambiente contra el personal de Correos que ni es justo ni conveniente al interés nacional que dicen defender. Al contrario, a pretexto de defender ese interés y el prestigio de la autoridad complican y agravan el problema hasta el punto de hacer difícilísima la solución.

Sin entrar ahora en el fundamento y razón de las aspiraciones del Cuerpo de Correos, cuya cuestión parecía resuelta, hay un hecho evidente que da la razón al personal y que pone de manifiesto la provocación del conflicto por parte del gobierno. La intervención de Sánchez Guerra en la huelga prometiendo atender a los deseos de los funcionarios si estos normalizaban el servicio, demostrado queda que fué un engaño para asestar una puñalada traperera al personal con sólo recordar que al hacer aquellas promesas tenía ya firmado el decreto de disolución del Cuerpo. Sánchez Guerra se presentó a los funcionarios con un ramo de flores que llevaba escondido el puñal venenoso que ha hundido en su pecho. Quiso dar la sensación de que quería la paz para hacer deponer las armas al adversario y fusilarle a traición, por la espalda. Este es el hecho que envuelve todo el motivo y responsabilidad del conflicto actual.

Y con ser esto muy grave para un gobernante, que siempre debe dar ejemplo de serenidad y nunca debe arrastrarle el espíritu, de

venganza, y menos cuando este mezquino y ruin proceder puede provocar un serio trastorno en uno de los más interesantes servicios públicos, con ser todo esto muy gravísimo aún lo es más el pretender que al reingresar el personal en el disuelto Cuerpo y disponerse a cumplir con su deber tuviera que hacerlo bajo la vigilancia y coacción de la guardia civil. Esto era inadmisiblemente, denigrante, vilipendioso para el personal. Se hubiese necesitado no tener ninguna noción de dignidad para aceptar semejante bochorno.

La actitud, pues, de los funcionarios de Correos al abandonar el puesto es altamente digna y toda alma grande y recta debe aplaudirla y apoyarla. El gobierno le ha puesto necesariamente en este trance y de él, solo de él es toda la responsabilidad de lo que ocurre.

Más toda la prensa servil y las corporaciones oficiales se han puesto del lado del culpable, del lado del gobierno, y éste y toda su perrería faldera vociferan contra los empleados de Correos y tratan de deprimir su espíritu de lucha con falsas noticias de que se presentan muchos esquiroleros y de que el servicio se va normalizando, todo ello con el santo fin de desmoralizar el movimiento e introducir la desorientación y debilidad en los que tan admirablemente luchan y vencen. Vencen, sí, y esto lo está viendo cualquiera que observe las deficiencias del servicio y sepa leer entre líneas todo cuanto dice el gobierno y la prensa que le es adicta.

Como no podía suceder de otra manera, también nuestro Ayuntamiento trató del conflicto, acordando por mayoría felicitar la actitud del gobierno y ofrecerle para esquiroleros a todos sus empleados, lo cual da a comprender que a estos se les puede utilizar, ya que no protestan, para desempeñar los más bajos papeles.

Nuestro concejal, juntamente con los republicanos y el reformista defendió la actitud del personal de Correos y condenó duramente al gobierno como causante y provocador del conflicto, pues aquí no se trata—dijo—de una huelga, sino de un locaut declarado por el patrono Estado. Y no es—añadió—que a mí me sean muy simpáticos esos proletarios de cuello y corbata que casi siempre se muestran contrarios a las reivindicaciones y luchas de los trabajadores de blusa, pero tienen razón y hay que dársela.

Las manifestaciones de nuestro concejal merecieron la gratitud de los empleados de Correos y una comisión de los cuales fué a expresársela por la noche en nombre de todo el Cuerpo.

Como todo movimiento prole-

ario interesa y preocupa a la Federación de Sociedades Obreras de la Casa del Pueblo, su Comité Central creyó de su deber reunirse en sesión extraordinaria para ocuparse del asunto y determinar su posición ante tan grave conflicto, acordando por unanimidad enviar a los funcionarios de Correos la siguiente comunicación que refleja los acuerdos tomados:

A los funcionarios salientes del Cuerpo de Correos

Reunido en el día de hoy, en sesión extraordinaria, el Comité Central de esta Federación para tratar del conflicto de Correos acuerda comunicarles lo siguiente:

- 1.º Haber visto con satisfacción la actitud adoptada por los funcionarios del Cuerpo de Correos al defender sus reivindicaciones y negarse a trabajar bajo la ingerencia de elementos extraños al Cuerpo.
- 2.º Estar a la expectativa de los acontecimientos que se sucedan y
- 3.º Ofrecer el apoyo moral, a los funcionarios salientes, en todo lo que dependa del Comité Central de esta Federación.

Lo que les comunicamos para su conocimiento y efectos consiguientes.

Salud, unión y triunfo completo.

El Comité
Palma 22 Agosto, 1922.

Escusamos decir que EL OBRERO BALEAR también se solidariza con la actitud de dichos funcionarios y les ofrece sus columnas para cuanto se relacione con su conflicto, deseándoles que perseveren en su unión y firmeza para triunfar.

Al aviador Bosco y al mecánico Duró

El que estas líneas os dirige no tiene el honor de conocerlos personalmente; solamente vuestra fotografía en un periódico ha visto. Pero sufrí mucho por vosotros durante las 50 horas tristes y lloró de emoción al leer en los periódicos el relato de vuestra odisea. Habéis muerto, ahora, ¿sois vivos y sanos? No ha pasado nada.

Pero puede pasar mucho, amigos, y debéis defenderos. Quiero deciros con esto que si en S'iller hubiese habido una gasolinera verdad que hubiese hecho una exploración verdad en el mar os hubiese encontrado y recogido a las pocas horas de vuestro obligado amerizaje o, lo más, en la primera noche. ¿No amerizasteis muy cerca de la costa? ¿No estuvisteis toda la noche encendiendo bengalas y cohetes? ¿Dá haber la gasolinera cumplido su deber de estar aquella tarde y noche en el mar explorando su costa y sus horizontes? ¿No os habría encontrado? ¿No habría visto la luz de los cohetes y bengalas?

Durmiendo tranquilamente en el puerto se está muy bien, más ¡ay! ¡quién tiene que estar 50 horas sobre avión en

medio del mar alborotado esperando el auxilio de los que roncan, sueñan o se divierten.

De lo que ya pasó, nada ha pasado. Un Tedeum lo ha cubierto todo. Pero cuidado con lo que os puede pasar, muchachos. Vuestras vidas son algo que os pertenece a vosotros y vosotros sola, en primer lugar, los que debéis defenderlas. Pensad que el canal es duro y que en invierno lo será más; arriesgatos a cruzarlo sin un servicio permanente y muy activo de bozacas gasolineras es querer suicidarse.

Esta única advertencia quería haceros. Os saludó y felicita.

Un marino

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Uldal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la Casa del Pueblo
Federación de Sociedades Obreras,
El Comité

“La Igualdad,”
Sociedad de obreros constructores de Calzado y sus Similares

Esta entidad pone en conocimiento de los socios que tengan objetos en el Taller Colectivo que funcionó durante la pasada huelga, pasen a recogerlos para lo cual todas las noches de 8 a 9 estará a su disposición el Tesorero compañero Juan Blascos, debiendo advertir que el plazo para recogerlos terminará el próximo Jueves día 31 del corriente, pasado el cual «La Igualdad» dispondrá de todos los enseres y objetos en beneficio colectivo.

SIMÓN FULLANA (Secretario)

EN EL OCASO DE MI VIDA

Como quería que en mis mocedades, o amorado y romántico, me sentí también literario y leí con una suerte de algunos cuartillos, aparecidos en cierto periodiquillo publicado de triste recordación, no quise Dios llamarme para el otro barrio, sino antes haberme un-avalo en asuntos serios, que difuntos; si bien es verdad que, aquellos primeros de que hablé, no era para mí de toda seguridad. Hasta los había en verso! ¡Ay! y todo, pues, lejos de producir amor entre las lindas y guapas muchachas para quienes escribía, produjeron todo lo contrario, y ¡he aquí el fracaso! Así fue que muere más en mi vida por miedo al desastre primero; si me metí ferviente en otra república, cuidé muy mucho que, no fuera en la de las letras, como puedo demostrar.....

Brindame ahora ocasión para lucirme, a mi criterio; para satisfacer mis deseos de ciudadano libre ecuanime; de demostrar públicamente que también sé de asistir a las sesiones del Ayuntamiento; tomar notas de acuerdos; publicar las verdicias, sin ponzoña ni asomo de matonismo. ¡Puede sí que las hincara, a no faltarle aquel precioso instrumento, aquel fuelle, llamado en romance vulgar MANCHAL.....

Brindame en realidad esa ocasión de perlas, gracias sin duda al discreto Juan Lladó, que, decía ser próximo paciente mio y hasta le llamaría don, si no fuera por temor de ofenderle en su modestia y yo incurrir en la faldad de la vana gloria, siendo de los más guapos y bizarras de mi estirpe. Como malamente lo escribo y Vdes. pacientemente me lean; al concejal Sr. Lladó se debe que el Ayuntamiento desinara lugar conveniente a la Prensa en el salón de sesiones. ¿Cuál sería la intención del placentero Lladó al proponer tal cosa al Excmo. Ayuntamiento? ¿Cuál la de éste en acordar que fuera un hecho? No será yo quien se meta en vericuetos..... Es cierto que la primera prensa que ocupó aquel sitio de preferencia, fueron unos señores, que dicen ser representantes de los semanarios *Foch y Fum*, *El Gallet* y como yo digo sólo de *Las Dominicales*. De los primeros lo serán efectivamente los aludidos señores, por publicar *El Gallet* sus escritos que sabemos más; no publica los míos *Las Dominicales*, no obstante hacerlo con otros literariamente inferiores.

Vaya como ensayo modesto el extracto de la sesión celebrada en el Ayuntamiento de Felanitx día 31 de Julio último. Caso de no resultar como me propusiera culpe el paciente lector al señor Jefe de policía que, inopinadamente vino a interrumpir mi labor de presunto periodista, haciéndome levantar de mi asiento para que lo ocupara el de *El Gallet*, también periodista, no diré presuntivo. ¡No será el señor Alcalde, quien ordenara a D. Gabriel tales lindejes y monos, teniendo yo en el Consistorio Municipal a Juan, que legista libro en mano por no equivocarse; y que, para enderezar cartuchos, sería capaz de contar su charri en las visperas de San Pedro y luego, al día siguiente rezar por S. Juan.....

Ocupó, pues, la Presidencia el señor Alcalde D. Nicolás Bordoy Nadal con asistencia de those concejales.

Se dió lectura al acta anterior, siendo aprobada por unanimidad.

Se dió cuenta de haberse recaudado por el arbitrio denominado «Transporte de reses» durante la última semana, la suma de 14'85 ptas.

Se concedió permiso a D. Andrés Gomila para abrir una ventana en la fachada de su casa, cañé de Rocaberti, conforme tenía solicitado.

Autóritóse a D. Andrés Ramón para ensanchar una ventana de su casa. Cantidad n.º 16.

Aviso importante

Se suplica a nuestros corresponsales y paquetes que tengan atrasos con esta administración tengan la bondad de saldar sus cuentas cuanto antes al objeto de no dificultar la marcha económica de este periódico.

El Administrador

Enteróse el Ayuntamiento de los anuncios de subasta de acopios para la conservación de la cartería de Porto-Colom publicados en el B. O. de la Provincia.

El Oficial de Quintas D. Miguel Gayá fué nombrado comisionado para la entrega de mozos en Caja.

Enterado el Ayuntamiento de un oficio sobre formación del recuento de ganadería, acordó darle cumplimiento.

Se acordó informar desfavorablemente el proyecto de D.ª María del Pilar Brondo, sobre construcción de varaderas en Porto-Colom.

Acordóse la formación del reparto de la prestación personal, sujetándose a las mismas bases del año anterior.

Habiendo terminado el repartimiento general sobre utilidades, se acordó abrir la cobranza del 1.º y 2.º trimestres del actual ejercicio hasta el día 31 del próximo Agosto.

Se acordó publicar bandos, anunciando al vecindario que, dentro tres días serán denunciados todos los que no hayan adquirido las correspondientes tablillas de sus vehículos.

Igualmente se enteró el Ayuntamiento de una relación de contribuyentes que han verificado su prestación personal del año último, y se acordó archivarla a los consiguientes efectos.

Se acordó obsequiar a la Colonia Escolar, que llega mañana para instalarse en la hospedería de San Salvador.

También se acordó alquilar el porche del edificio de la Alhóndica a don Miguel Matimó para durante la temporada del pimentón.

En vista de no hallarse en esta Ciudad el Sr. Concejal Interventor para realizar el arqueo del presente mes, se nombró suplente del mismo al Concejal D. Antonio Ramis Ferragut, dando cuenta de este acuerdo a la superioridad.

Finalmente se acordó abonar el 250 %, a D. Pedro Matas como premio de cobranza para el despacho de placas que tuvo a su cargo.

Y se levantó la sesión.

¿En esto escribir en cristiano? ¿Quedo habilitado para seguir? ¿Han notado Vdes, algún rípiu, como los notaron en mis escritos de antaño? Disculpen señores, disculpen si quieren por Caridad.

Bernardo Ferrer Caldentey
Felanitx 1 Agosto de 1922.

NUEVA SOCIEDAD

Con el título de «Sociedad de Obreros Canteros y Similares del Coll dea Rebassas» ha quedado constituida en dicho caserío. Los trabajos de organización los han llevado a cabo con gran éxito nuestros camaradas García, Torres y Ferrerjans (S.)

La Junta Directiva de la novel Sociedad se compone de los siguientes compañeros:

Presidente, Miguel Salvá; Vice-Presidente, Sebastián Garau; Secretario, Miguel Gomila; Vice-Secretario, José Morey; Contador, Pedro Parets; Depositario, Juan Salvá y Vocales, Bartolomé Servera, Miguel Monserrat, Miguel Parets, Miguel Homar; Miguel Puigserver y Miguel Mir.

Con satisfacción consignamos esta nueva fuerza y les animamos para que se mantengan firmes en su organización que de ella recojerán muchos frutos benéficos.

“La producción capitalista y sus principales consecuencias,”

Se está editando en folleto, que en breve se pondrá a la venta, la conferencia que con el tema que encabeza estas líneas dió el compañero Lorenzo Bisbal en el local de la UNIÓN PROTECTORA MERCANTIL durante el curso que organizó la JUNTA LOCAL DE REFORMAS SOCIALES, la que éste periódico ha venido publicando en folletín.

Será un folleto de pura doctrina socialista que conviene sea leído por todos los correligionarios y trabajadores en general, pues es un trabajo utilísimo bajo muchos conceptos. Constará de unas 65 páginas y se venderá al precio de 40 CÉNTIMOS, cuyo beneficio líquido el compañero Bisbal lo destina para EL SOCIALISTA Y EL OBRERO BALEAR, por mitad cada uno.

Los que quieran adquirir dicho folleto deberán dirigirse al mismo compañero Lorenzo Bisbal o a la administración de este periódico. A los que pidan más de DIEZ EJEMPLARES se les hará un descuento del 20 POR 100.

DE ALARÓ

Las fiestas de Santa Ana y San Roque, boicoteadas.—El feto de las tres naturalezas rabia y patea ante su fracaso

Para quien conoza la vida y costumbres pueblerñas no le extrañará la importancia que cada pueblo, aldea o villa concede a sus fiestas más favoritas. En ellas, la gente joven se regocija y luce lo mejor que tiene, concurriendo las parejas amorosas a todos los actos del programa festivo y sobre todo al indispensable

baile que es el número de fiesta más lucido y animado.

Las fiestas favoritas de Alaró son las de Sta. Ana y San Roque y es costumbre antigua ofrecer su organización y representación a una cofradía o grupo de jóvenes que se denomina *Els obrers*, siempre sin miras políticas de ninguna clase y atendiendo únicamente al grupo que mayor ventajas para la fiesta ofrezca.

Pero este año, amados lectores, tenemos en Alaró un feto de tres naturalezas que se llama *mauro-weylerista-conservador*, y el fenómeno, del cual es Jumbrea sin luz un pequeño Abd-el-Krim que se llama Alcalde, quiso hacer su estrago en la fiesta favoreciendo *els obrers* de su comunión política, con notoria imparcialidad y provocando las siguientes protestas y rivalidades en la juventud alaronense. Y claro está, herida ésta en su amor propio quiso dar una lección al feto político derechista, conjurándose para hacer fracasar la fiesta mediante el boicot, o sea la inasistencia de las parejas amorosas al baile y demás números del programa.

Y ¡oh poder de la juventud! la fiesta de Santa Ana y San Roque ha resultado tan fría que parecía una fiesta de cementerio. Al baile sólo asistió Abd-el-Krim y sus kaidés y una docena de chiquillos de diez a doce años; casi todas las sillas estaban desiertas y el círculo vacío, mientras las parejas de jóvenes daban vueltas por su exterior celebrando el triunfo del boicot y comentando el ridículo del feto, que ahora resulta más feto que nunca puesto que todos sus planes abortan.

¡Bravo, jóvenes alaronenses! Cuando los hidrófobos de la reacción quieren morder en la susceptibilidad y costumbres de un pueblo hay que ponerles un bozal de hierro. Que pateen, que rabien los perros de la jauría derechista el fracaso de su hidrofobia. Las fiestas son cosas de la juventud puesto que significan diversión y alegría y no debeis consentir que las conviertan en arma política los imbéciles y fetiches antidiluvianos.

En Tomeu de L'ordemunt

DE LLUCHMAYOR

Nuevo domicilio del Centro Obrero

El Centro Obrero y Agrupación Socialista de este pueblo que antes vivían en la Plaza Mayor n.º 4, han trasladado su domicilio en el local que ocupa la Cooperativa LA NUEVA VIDA, de propiedad suya, de la calle de San Juan n.º 7, a cuya dirección deberá enviarse toda la correspondencia para dichas entidades.

Casa del Pueblo

El Comité Central de la Casa del Pueblo atendiendo una súplica de los Jurados obreros del Tribunal Industrial, gestionó del camarada Francisco Largo Caballero hiciera trabajo para que dicho Jurado fuera renovado conforme ordena la ley.

Sobre las gestiones de Caballero se han recibido las siguientes comunicaciones:

Madrid, 2 agosto 1922.

Al Comité de la Casa del Pueblo.

Palma de Mallorca

Estimados compañeros:

Recibida vuestra carta fecha 29 del próximo pasado julio juntamente con el recorte de periódico que en ella nos indican.

Quedo debidamente informado y les prometo hacer cuanto se pueda en apoyo y defensa de lo que nos denunciáis.

Fraternalmente vuestro y de la causa obrera.—El secretario general, Francisco L. Caballero.

Madrid, 5 agosto 1922.

Al Comité de la Federación de Sociedades Obreras de Baleares.

Palma de Mallorca

Estimados compañeros:

Como resultado de las gestiones realizadas en vuestro nombre para que funcionara normalmente el Tribunal Industrial en esa, el jefe de la Sección de Inspección y experiencia social del Instituto de Reformas Sociales me comunica con fecha de ayer lo siguiente:

«...En contestación a la carta del secretario de la Federación de Sociedades Obreras de las Baleares, en la que protesta de la falta de renovación de los Jurados del Tribunal Industrial, cumplo manifestarle que con esta fecha oficio al alcalde presidente de la Junta local de Reformas Sociales ordenándole que proceda a la inmediata renovación con arreglo a la vigente ley de Tribunales Industriales.»

Lo que me es grato comunicaros, quedando fraternalmente vuestro y de la causa obrera.—El secretario general, Francisco L. Caballero.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

MAHON.—Recibí de J. M. Zaragoza, 5,40 pesetas, por pago de paquetes hasta el 4 de Agosto de 1922.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª.—Socorro, 92

AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PESETAS uno.
Sieta Esquinas, 24.—PALMA

La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

94 Jaime II, 24.—Palma de Mallorca

ZAPATERIA

LA ARGENTINA

DE
FRANCISCO PUIGSERVER

Todo el calzado que vendo es fabricado a mano, distinguiéndose por su elegancia, solidez y economía.

Jaime II, 64 Palma de Mallorca